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【JHU】 3/23 と 5/22 の交渉で、乗務員の採用数に

ついて議論した。3/23 の交渉で、会社側代理人

が「公開していないから言えないとは当然には

言えない」「社内で検討してもらう」と答弁した。

しかし、5/22 の交渉で、会社は「公開していな

い」という同じ理由で再び回答を拒否した。 

《会社》結論から言うと、一桁まで答える必要、理

由がないので公開しない。ただ、採用している

かしていないか、それを言えないというつもり

はなくて、採用はしているし、3 桁、4 桁にな

ることは否定しない。 

【JHU】一桁台を丸めて言うのかと思いきや、3 桁、

4 桁としか言わないということか。 

《会社》答えないのではなく、必要がない。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

【JHU】 3 桁は 100 から 999 まで、4 桁は 1000 か

ら 9999 まである。この様な雑駁な回答で交渉

が成り立つのか。 

《会社》何で必要なのか。 

【JHU】 我々を一人も戻さないで大量に新人を採

用している。 

《会社》戻していない訳ではない。 

【JHU】 争議で争っていない中の一人だけ、しかも

嘱託採用だ。代理人に伺う。3 桁、4 桁というの

は、一般的に答えたことになるのか。 

《会社代理人》前々回、「公開していないから説明

できないとは当然には言えない」と確かに発言

した。それとどこまで説明するかというのは別

の問題だ。 

【JHU】 3 桁、4 桁の回答で良いということか。 

《会社代理人》説明できない理由はもう少し丁寧に

説明したほうがいいだろうなと思う。 

【JHU】 我々は新たにパイロット 477 人、客室

6325 人を、解雇後に採用したと言っている。会

社が採用数を言えないのは、この数字より多い

からではないのか。 

《会社》Yes とも No とも言いません。 

【JHU】 Yes か No くらい言えるのではないか。 

《会社》とんでもなく外れているとは言っていない。 

【JHU】 我々の数字より大きいのか小さいのかも

言わない。これは誠実交渉ではない。 

《会社》会社はこの交渉に必要ないと判断している。 
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【JHU】 我々は原職復帰の要求をしている。採用数

は要求に係る基本的な問題だ。 

《会社》その数字が無くても、2018 年にその門戸

を開いている。 

【JHU】 それは特早・希望退職者に対してだ。整理

解雇者には元々門戸はなく、要求と関係ない。 

【JHU 代理人】3 桁、4 桁としか言えない理由が分

からない。 

《会社》とんでもなく外れてはいないと言っている。

相場観はそんなに外れていない。 

【JHU 代理人】確認する。組合の数字は大きく外

れていないでいいか。 

《会社》場合にもよるが、頭の中が同期しているか

分からない前提で言えば、とんでもなく外れて

いるということはない。 

【JHU 代理人】だったら、3 桁、4 桁ではなく、も

う少し具体的に答えて下さい。 

《会社》それは必要ない。会社が一切門戸を開いて

いない訳ではない。数がどうであろうと、2018

年に門戸を開けている。その開け方の話だった

ら分かる。 

【JHU 代理人】門戸を開いたと言うが、実態を踏

まえて交渉したいから、数字を出してくれと言

っている。 

《会社》どういうことか。 

【JHU 代理人】具体的には採用者数だ。1 桁の単位

では答えられないと言われた。それでいいかど

うかは別として、それは会社の判断だと何度も

言われた。では会社はどういう理由で、桁数は

言えるが数字は言えないと判断したのか理由を

説明してもらいたい。 

《会社》今日のやり取りの中で必要ないと判断した。 

【JHU 代理人】だからその理由を言って。 

《会社》全部無条件で戻せと言うのは。 

【JHU 代理人】理由を言わないと誠実に交渉した

ことにはならない。 

《会社》門戸が全部閉まっているのなら、その質問

は分かるが、開いてるのだから、そこは数に関

係なく開いている。 

【JHU 代理人】3 桁、4 桁は言えるが数字は言えな

い理由を説明してもらいたい。 

《会社》2018 年に門戸を開いている。被解雇者を

排除していない。一切採ってないということで

はなく、その後にきちんと話し合って、2018 年

以降マッチングもあるし、地方をどうするかと

いう事に対し・・・ 

【JHU】門戸を開いた事が、何故、採用者数が言え

ない理由になるのか。説明になっていない。 
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【JHU】ILO166 号勧告に基づく整理解雇者の「優

先雇用」は、2015 年 3 月 19 日の参議院予算委

員会の塩崎厚生労働大臣（当時）の答弁（「ILO

第 2 次勧告 66 項で指摘されている、経済的理

由で契約終了となった労働者の再雇用について

も、労使の協議事項となり得る」）に基づくもの

だ。これに関連し、会社は、前回 5/22 の交渉

で、ILO166 号勧告は「JAL グループ人権方針

の適用範囲外だ」と発言した。会社は、2013 年

10 月 31 日の「ILO 第 2 次勧告」も「JAL グル

ープ人権方針」の適用範囲外という考えか。 

《会社》ILO が勧告を出していて、世界中のある国

は批准しているだろうし、日本は批准していな

いという事実がある。日本の法体系はそうでは

ない。ILO は勧告を出しているが、日本には適

用されるのか。 

【JHU】 ILO166 号勧告は「JAL グループ人権方針

の適用範囲外だ」と発言した。 

《会社》訂正する。そんな意思ではなくて、排除す

るとか想定にないとか、そういうイメージだ。 

【JHU】 取り消して、どの様に訂正するのか。 

《会社》166 号勧告そのものが入っている訳ではな

い。日本が批准をしていないからだ。 

【JHU】 適用範囲に入っていないということでは

ないか。 

《会社》入っているとかいないという想定をして

いない。 

【JHU】 第 2 次勧告を含め 4 回の ILO 勧告は、JAL

グループ人権方針の適用範囲に入っているのか。 

《会社》4 回全部が、特に 166 号勧告は関係ない。 

【JHU】 勧告の中の「Meaningful Dialogue」も含

めて、4 回の勧告は全て、JAL グループ人権方

針の適用範囲に入っていないと言うのか。 

《会社》あれは国に対して言われたことだ。 

【JHU】 ILO 勧告は、JAL には関係ない、JAL グル

ープ人権方針の適用範囲にも入っていないとい

うことでいいか。 

《会社》人権という角度から、ILO166 号の優先雇

用で行う考えはないとことだ。人権方針でそこ

まで謳っていない。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【JHU】 「整理解雇者の優先雇用」という国際基準

と、「特早・希望退職者と同等の扱いをする」と

いう会社の方針は対立する関係にある。国際労

働基準と会社方針が対立する場合、日本航空は

どちらを尊重し追求するのか？ 

《会社》内容による。一般的には普遍的な考え方と

かは否定するつもりはない。 

【JHU】 会社の経済的理由により一方的に解雇さ

れた者の人権は守らないということか。 

《会社》そんな簡単なことではない。 

【JHU】 どの様に簡単ではないのか。 

《会社》非常に高い要件がないとクリアーにでき

ない問題だ。 

【JHU】 これは解雇が必要だった、必要でなかった

という問題とは別問題だ。 

《会社》時間だ。 
 

 


